

EDICION DE LA TARDE

22 de Julio de 1897.

Hablemos claro

(De El Eco de Navarra.)

En contestación al artículo que La Tradición Navarra publica, solo hemos de decir que el Remitido que días pasados publicamos de nada se acusa a los pueblos y ciudades congozantes de las Bardenas, puesto que ni siquiera se hace mención de ellas.

Lo que se trata de hacer ver es, que esos asuntos no son para ser ventilados en los periódicos y el afán que algunas personas tienen de que desaparezca de la provincia nuestro régimen foral. (Remitido).

Publicamos nosotros un artículo que nos fué remitido por don Matias Garjón, en el que con datos irrecusables se muestra la razón que á los pueblos congozantes de las Bardenas Reales asiste, para dejar incumplimentados acuerdos de la Diputación foral que consideran fuera de la atribuciones de la citada corporación foral.

Nada quisimos añadir por nuestra cuenta al artículo de nuestro comunicante porque nada más gráfico que sus citas legales; nada más concluyente que las contradicciones patentes que aparecen entre acuerdos distintos de la Diputación; ni nada más atentatorio al fuero de Navarra que limitar las facultades de los pueblos quitándoles los derechos que aquellos les concede.

Pero he aquí que El Eco de Navarra, con el sistema vergonzante de los remitidos, excusando siempre dar opinión propia; tanto para pastear con todo el mundo, como para evitarse las contrariedades y amarguras que el oficio ocasiona cuando se procura cumplir á conciencia, se arrancó con uno muy extenso en el que combatía de un modo ridículo, yéndose por las ramas y sin alegar razón alguna, las afirmaciones hechas por el señor Garjón.

No sabemos si verdaderamente es remitido lo que entonces dijo El Eco, ó argüicias de su Redacción para eludir responsabilidades; en ambos casos el colega responde á la conducta que siempre ha seguido: pero La Tradición, que no pastealea, le salió al encuentro diciendo verdades como puños de cuya contestación bien merecen ser reproducidos los siguientes párrafos:

«Es contradicción patente en efecto, afirmar, como El Eco lo hace, que se trata de un asunto que al público en general no le importa nada absolutamente, y añadir pocas líneas más abajo que no quiere el comunicante entrar en el fondo de la cuestión, porque hay asuntos que revisten demasiada seriedad para ser tratados en las columnas de un periódico.»

¿En qué quedamos? ¿Es significativo el asunto, nimio, «poco importantes» é interesante sólo para alguna persona ó entidad, ó es asunto de tal monta y trascendencia que reviste demasiada seriedad para ser tratado en las columnas de un periódico?»

Y si según el autor del remitido afirma, no tiene «otros antecedentes ni datos» que los que aparecen en las actas que publicó el HERALDO ¿para qué sin datos ni antecedentes, califica de baladí la cuestión, y luego de demasiado seria, y después llama «pródigos», es decir, disipadores, gastadores, manirrotos é indignos de administrar sus bienes, á los pueblos congozantes de las Bardenas?»

Y cómo se atreve el autor del remitido á decir, y El Eco admite que se diga, «sin datos ni antecedentes» que la Diputación se ha limitado á dar consejos á dichos pueblos congozantes? Si así fuera, si todo se redujese á meros consejos, nada tendrían que decir ni oponer dichos pueblos congozantes, pero algo más habrá.

.....nuestro objeto hoy es únicamente protestar contra esos caballeros que amparados en los periódicos, califican con imperdonable ligereza, y con poca justicia de manirrotos y maketos á pueblos que podrán tener ó no razón, pero que no merecen ni por su importancia ni por su historia que se les maltrate desde las columnas de un periódico en la forma que El Eco lo ha hecho, estampando en sus columnas el remitido á que nos referimos.»

Después de lo que La Tradición escribe poco nos queda que decir.

Ni dándole con la badila en los nudillos escarmento El Eco; prefiere ser esquina donde todo el mundo pega sus anuncios y se defiende de las acusaciones, á decir por su cuenta una sola palabra.

Asuntos de carácter general como es el que interesa á veintinueve pueblos de Navarra, son los que deben ser tratados por la prensa, según nuestra opinión, contraria á la que El Eco ó su comunicante expresa, y no puede acusarse á quien tal haga de maketo ni antiforal, como lo hace con notoria imprudencia el colega, sin dar muestra de falta de criterio y de mala fé probada.

Rechazamos en nuestro propio nombre y en el de nuestro comunicante don Matias Garjón, la acusación de El Eco.

Solo pueden llamarse antiforales los que atentan al régimen foral vulnerando los derechos en que se halla basado, no los que exponen á la pública consideración aquellos atentados, para que se vea quien es más guardador, si el que blasona de foral ó el que quiere evitarse á todo trance que tales atentados se cometan.

Los carlistas

Anúnciase para los primeros días del mes de Agosto la celebración de un meeting carlista en Ciudad Real, donde tienen mucha fuerza los elementos tradicionales.

Si se celebra parece que tendrá alguna importancia.

Se asegura que irá al meeting de Ciudad Real todo el elemento joven del carlismo que se halla en Madrid.

Conflicto en Valencia

Telegrafían de Valencia que por cuestión de riegos andan muy excitados los ánimos en algunos pueblos de las vegas.

En Beragaacil, Reborroja, Valebona y otros pueblos, grupos armados persiguen á los síndicos de riegos. Estos han acudido al gobernador y él ha dispuesto que salgan para dichos pueblos fuerzas de la guardia civil para hacer entrar en razón á los belicosos hortelanos.

Estas cuestiones parece que son algo antiguas en dichos pueblos y tienen su origen en suponer que los síndicos, al repartir el agua, cometen abusos favoreciendo á sus amigos en perjuicio de los dueños.

VARIEDADES

COMO SE CASAN LOS YANKEES

El matrimonio en los Estados Unidos no es la mayor parte de las veces más que el preludio del divorcio.

En su impaciencia por casarse, la americana joven perteneciente á cierta clase no retrocede ante ningún peligro.

Un labrador de Indiana, Abraham Rhimes, solterón de cincuenta y cinco años, recordó que ya iba para viejo y decidió contraer matrimonio.

Desde entonces hasta hoy en que el bueno de Abraham cuenta setenta y cinco años, ha tenido doce mujeres, todas solteras, jóvenes y bonitas, de once de las cuales se ha desentendido apelando al recurso fácil del divorcio.

La esposa número doce ha colmado tan bien sus deseos que el setenón declara que no pasará de aquí... por miedo al número trece.

Otro honrado habitante de Tejas ha contraído matrimonio con seis

muchachas en siete años, sin recurrir al divorcio.

En la mayoría de los Estados no se toma ninguna precaución para evitar la poligamia. Allí no exigen para casarse ni publicación de amonestaciones, ni consentimiento de los padres, ni siquiera justificación de tener domicilio.

Basta con que los prometidos se presenten al Juez, al notario ó á un «ministro de Evangelio» para que los casen acto continuo sin más que la declaración de que son libres.

Las leyes exigen que se resida de tres á seis meses, á veces un año, en las colonias de divorciados. Y ya se sabe como se cumplen esas disposiciones.

Ni los municipios ni los tribunales llevan registros de nacimientos y defunciones. Las familias los inscriben en su Biblia y los médicos certifican cuando llega la ocasión. Esto es todo.

De cómo se casan en la América del Norte dá idea lo que sucede en Camden, Estado de Nueva Jersey.

Vive allí como ángel tutelar de los enamorados «un ministro del Evangelio» que para sí lo quisieran esos muchachos que con frecuencia acuden á nuestros templos á recibir por sorpresa la bendición del sacerdote celebrante de la misa.

Es el reverendo W. H. Burrelle, cuya capilla no se desocupa nunca por mañana y tarde.

El muy reverendo ha conseguido hacer una especialidad bastante lucrativa de los casamientos tenebrosos y rápidos. En menos de dos minutos el pastor Burrelle da la bendición nupcial, evitando que un padre ó un hermano interrumpan la ceremonia con reclamaciones extemporáneas.

Durante el año último el honorable Burrelle ejecutó la friolera de 8.600 casamientos.

Y hay quien supone que en días de mucho apuro salió del paso el admirable pastor uniendo con una bendición á todo un rebaño de ambos sexos.

Es lógico, por lo tanto, que como de tal modo se hacen en América las cosas se deshagan de la misma manera.

NOTICIAS

Tenemos entendido que el domingo próximo se celebrará en la plaza de toros una fiesta en la que se lidiarán y matarán á estoque dos novillos embolados, corriendo otros dos para los aficionados.

Parece que el encargado de la muerte de los moruechos, es un torero conocido del público pamplonés.

Procedentes de Cuba han llegado á Pamplona los soldados navarros Venancio Aranguren, natural de Domeño y Timoteo Ibañez, natural de Miranda de Arga.

Esta tarde han salido para Burguete nuestro amigo don Norberto Irigoyen y su distinguida señora.

Nuestro ilustrado compañero el director de El Eco de Navarra, presidente de la Comisión de propaganda, de la cual formaban parte los directores de todos los periódicos locales, publica en aquel periódico el siguiente resultado definitivo de la recaudación obtenida en la Kermesse, celebrada el día 9 del actual.

El total de lo recaudado en metálico asciende á 8.909 pesetas con 75 céntimos.

Recaudación por la Kermesse por entradas 3.338 pesetas. Tranvías 205; por venta de tabacos, flores, billetes, etc. 25.902, que suman 29.445 que agregado á lo recaudado en metálico hacen 38.35475.

Instrucción pública.

Han sido nombrados vocales de la junta local de Cintruénigo don Ramón Navascues, don Galo Rincon, don Pacual García y don Jose Garbayo. De la de Urdiain don Agustín Villanueva, don Pedro Esteban Zubelzu, don Francisco Lopez, don Diego Goicoechea, y don Sebastian Zubelzu. De la de San Martín de Unx don Clemente Goñi, don José María Berruero, don Damian Muruzabal, don Eladio Barado y don Marcelino Gridilla.

El Rectorado de Zaragoza ha dispuesto se rectifique el anuncio de provisión de la escuela de Rubidos de Ceruda, que ha figurado entre las de niñas, siendo así que la vacante es de niños.

Audiencia.

Mañana es el día señalado por la Audiencia para verse en juicio oral la causa seguida contra Andresa Garayo por el delito de hurto.

Hoy se ha dictado sentencia por la sala de lo criminal de esta Audiencia en la causa procedente del juzgado de Estella, seguida contra Marcelino Tallo y Guinea, vecino de Arcin, por el delito de daños y hurto de leña, imponiéndole la pena de 125 pesetas

de multa, accesorias legales y costas, debiendo sufrir en caso de insolventencia la detención personal equivalente.

El cadáver encontrado en aguas del río Ebro en las inmediaciones de Lodosa ha podido ser identificado.

Pertenece al que en vida fué vecino de Lodosa Eugenio Esparza.

El día 16 del actual desapareció de su domicilio de Lacunza la joven de catorce años llamada Angela Orbezbala.

Hacienda.

Señalamiento de pagos para mañana.

Presidente Audiencia, 10.000 pesetas.

Jefe de Correos, 310 pesetas.

Depositario, 4.842'80 pesetas.

Tomás Reca, 1.500 pesetas.

Anoche dió á luz un niño la distinguida señora de nuestro particular amigo don Javier Ureta.

En la calle de Santa Rosa, del distrito de Quiapo, de Manila, se ha cometido una serie de crímenes atrozados.

El indio Marcele Sere, en un arrebato de furor, mató con un puñal á una niña de dos años que habitaba en su casa; hirió gravemente á su madre, y bajando á la calle, allí dió muerte á un guardia municipal, á una infeliz mujer que estaba sentada en la puerta de su vivienda é hirió gravemente á dos personas mas, que fallecieron á las pocas horas.

Un voluntario de aquel arrabal dió muerte al asesino en el momento que éste, perseguido por varios vecinos, trataba de huir internándose en un estrecho callejón.

Gobierno civil.

En Lorca la noche del 20 del actual ocurrió un incendio en las eras de dicho pueblo y fueron pasto de las llamas treinta y dos cargas de haces de trigo que se encontraban en tres montones, propiedad de don José Hermoso de Mendoza, don Saturnino San Martín, vecinos del mismo pueblo, y don Facundo Martínez, de Arandigoyen.

El hecho se cree fué producido por mano airada, ignorándose quién pueda ser el autor.

El alcalde de Leiza da cuenta de que sobre las ocho y media de la noche del 19 de los corrientes y á dos kilómetros de distancia de dicha población dispararon un tiro de un arbolado al coche de don Francisco Gogorza, que conducía á éste y varios pasajeros.

Los autores del disparo no fueron conocidos y la guardia civil practica diligencias en averiguación de los mismos.

Hoy se han expedido dos licencias de caza, dos de uso de armas, una de pesca y otra de galgos.

Se habla entre los cazadores de esta capital de lo difícil que ha de ser les gastar pólvora inglesa desde el próximo Agosto que principia el monopolio de los explosivos.

Nosotros creemos que como haya codornices y afinen la puntería, ya podrán llenar los morrales usando la pólvora nacional, pues según opinión de notables cazadores, la que se fabrica en Oviedo es tan buena ó mejor que todas las extranjeras.

Hé aquí los nombres de los individuos que forman la cuadrilla que tomará parte en la novillada del domingo próximo.

Romualdo Joven (á) Macarenito de Zaragoza, sobresaliente Francisco Fontanet (á) Madrileño, Banderillos, Norberto Altal (á) Nuevo Tato de Zaragoza, Francisco Belba (á) Belbita de id., Félix Valladolid (á) Morenilo.

Se asegura que muy pronto verá la luz pública en esta capital un periódico carlista.

Al efecto se celebran estos días conciliábulos para armonizar á determinadas personalidades del partido y lograr que todos contribuyan al sostenimiento de la nueva publicación, que al decir de algunos llamará la atención por su servicio telegráfico y telefónico, tratando por este medio de arrancar de las listas de El Eco de Navarra las suscripciones de los que profesan ideas carlistas.

Dícese también que de la redacción del nuevo periódico estarán encargados dos periodistas que residen fuera de aquí y cierto conocido carlista de Pamplona.

Todos los detalles del asunto quedarán ultimados al finalizar el banquete que celebrará el partido carlista el día de Santiago.

El tercer toro lidiado en Oviedo el pasado lunes enganchó á la matado-

ra «Lolita», causándola una herida de ocho centímetros de longitud en el carrillo izquierdo, que al parecer no ofrece gravedad.

Ha salido para Lesaca, donde pasará la temporada de verano, el catedrático de Mecánica racional de la Universidad de Zaragoza, don José Briz Castillo.

El concejal encargado del mercado señor Burguete, giró días pasados, una visita de inspección á las vendadoras de leche, encontrando adulteradas algunas de las cantidades destinadas al consumo público.

El señor Burguete denunció al juzgado municipal á las «adulteradoras», á cuatro de las que, en el juicio de faltas correspondiente se ha impuesto la multa de treinta y cinco pesetas y cincuenta á otra por reincidente.

Duro con ellas.

Información del "HERALDO DE NAVARRA" Conferencia telefónica

DE SAN SEBASTIAN

(Servicio de la tarde)

Firma de la Reina

San Sebastian 22 (3 L.)

S. M. la Reina ha firmado hoy los siguientes decretos:

Gracia y Justicia

Nombrando obispo de Avila á don Joaquín Beltrán.

Presidencia

Nombrando la junta inspectora de la Exposición nacional de Industrias que ha de celebrarse en Madrid en el mes de Octubre próximo.

Presidirá dicha junta el señor conde de Ceste, y serán vicepresidentes los presidentes de la Asociación del Trabajo, el del Círculo Mercantil e Industrial de Madrid y el de la Cámara de Comercio.

Ejercerán de vocales todos los presidentes de las Cámaras de Comercio que deseen inscribirse.

Se concede un crédito de cien mil pesetas para subvencionar esta exposición.

La Reina ha firmado también dos decretos concediendo grandes cruces á los presidentes de las repúblicas de Perú y Bolivia.

Espanoles en América

El ministro de Estado ha recibido una solicitud de los señores José Rodó y Miguel Salas, en la que se demanda autorización para que dichos señores puedan ocupar cargos públicos sin perder la nacionalidad española.

A los señores Rodó y Salas se les indica para ocupar dos altos cargos en aquella república americana, los de jefe general de Cotnabilidad y capitán de un buque costa-riqueño y de aquí la autorización pedida al ministro de Estado.

Esta les será concedida inmediatamente.

El marqués y el príncipe

Hoy ha pasado por la estación de ésta con dirección á París, el señor marqués de Tamarit.

Decíase hasta ahora que este personaje carlista se dirigiría desde la capital de Francia á Venecia para conferenciar con el pretendiente por encargo del jefe del partido carlista señor marqués de Cerralbo. Hoy se ha desmentido esta versión asegurándose que Tamarit vá á París con objeto de avistarse con don Jaime que se encuentra de incógnito en aquella ciudad desde hace algunos días.

Se hacen muchos comentarios acerca de esta versión.

Varias noticias

El conocido empresario de toros señor Arana ha dado hoy al público el programa de las fiestas turinas que habrán de dar comienzo el día primero de Agosto próximo.

El cartel lo componen los matadores que ya conocen en esa, por haber publicado sus nombres toda la prensa de San Sebastian.

Es cosa segura que en las corridas de Agosto tomará parte el Guerra, por encontrarse ya establecido de la lesión últimamente sufrida.

DE VITORIA Llegada de personajes Opiniones de Moret "Guerrita," según Vitoria 22 (3'31 t.)

En el expreso de esta mañana ha llegado el señor Moret el cual se defenderá unos días con su familia antes de continuar su viaje á los baños de Arechavaleta.

También han llegado en el mismo tren los señores Dato Iradier diputado silvelista y el doctor Alvarez. Espérase mañana la llegada del señor Albareda.

El señor Moret ha sido interrogado por varias personas acerca de lo ocurrido en Zaragoza, siendo su opinión que no tiene importancia alguna el incidente ocurrido en aquella capital con motivo del discurso del conde de Romamones.

El espada "Guerrita," ha escrito una carta al presidente de la comisión de festejos del municipio, en la que asegura que podrá torrear en Vitoria por las fiestas de la Blanca.

Confidencia telefónica DE MADRID Sin noticias Madrid 22 (4,45 t.)

El ministro de la guerra general Azcárraga ha manifestado que en el departamento de su cargo no se ha recibido ningún telegrama oficial que de cuenta del curso de las operaciones de Cuba y Filipinas.

Suicidio Hoy se ha arrojado desde el tercer piso al patio de la casa que habitaba, el cajero de la Equitativa don José Lance.

El desgraciado ha fallecido á los pocos momentos. El señor Lance antes de tomar su fatal resolución arregló convenientemente sus asuntos.

Deja los libros admirablemente arreglados, y hecho en la Caja de tan importante sociedad un minucioso arqueo, se ha visto que el suicida no había distraído un centimo de los fondos encomendados á su custodia.

Todos estos detalles hacen creer que el señor Lance ha tomado la fatal resolución por disgustos de familia. El suicida contaba con muchas simpatías en Madrid, siendo muy apreciado por sus jefes por su laboriosidad é insalvable conducta.

Barcos Se ha recibido en el ministerio de Marina un despacho en el que se dice que el crucero de guerra "Colón," ha practicado pruebas que han dado excelente resultado.

También se han hecho las pruebas de los cañones emplazados en dicho buque. Han llegado al puerto del Ferrol los torpederos de la Marina francesa números 198 y 202.

Vienen desde Brest, y el primero trae averías de alguna consideración.

Una vez reparadas éstas saldrán ambos para Tolón.

Nuevas plazas Va á publicarse la convocatoria para la provisión de nueve plazas de alumnos vacantes en la Escuela Naval. Las oposiciones comenzarán el día 2 del próximo Noviembre.

Bajas insurrectas Un telegrama particular de la Habana dice que durante la última decena han tenido los insurrectos 236 muertos y veinte prisioneros, habiéndose presentado 459 mambises. Añade el mismo telegrama que sigue habiéndose en la capital de la isla de la fusión de los partidos reformista y unión constitucional. En Madrid nadie cree en esta fusión puesto que el partido reformista se ha adherido incondicionalmente á la política del señor Sagasta.

Tantas idas y venidas... El general en jefe del ejército de Cuba señor Weyler ha llegado á Sagua.

Ayer embarcaron en la Habana con rumbo á la Península 812 enfermos é inútiles.

Otro "meeting," Los socialistas han decidido celebrar en San Sebastian el anunciado "meeting," en vista de haberle dictado la real orden que confirma la incapacidad de los concejales obreros de Bilbao.

Los socialistas bilbaínos marcharán embarcados á la capital de Guipúzcoa.

Al "meeting," acudirá el "leader," Pablo Iglesias quien en su discurso protestará del atropello de que han sido víctimas los obreros de Bilbao.

Se toman grandes precauciones.

Las fiestas de Valencia Un telegrama que acaba de recibirse en esta ciudad dice que ha anclado en aquel puerto el vapor que conduce á la banda francesa contratada por el Ayuntamiento valenciano para amenizar los festejos preparadas con motivo de las ferias.

Al muelle ha acudido la colonia francesa en masa y un numeroso gentío que ha hecho un entusiasta recibimiento á la banda aludida, á los seiscientos pasajeros que venían á bordo del mismo vapor.

La feria ha comenzado con gran afluencia de forasteros que dan á la población animación extraordinaria.

Ruidoso incidente Ha ocurrido hoy en Madrid un suceso que por lo extraño ha llamado poderosamente la atención pública.

Un negro hadado en la calle de Preciados varios gritos de ¡Viva Cuba libre! Al tratar los agentes de la autoridad de detenerlo se ha resistido con todas sus fuerzas agrediendo á uno de ellos.

Conducido después de grandes esfuerzos á la delegación de distrito, ha podido descansar, buscando en el reposo el alivio á una borrachera monumental, que es la que ha hecho que el negro se creyera en la manigua.

Valores Públicos Cotización del día de hoy

Table with 3 columns: Description, Día 22, Día 21. Includes items like Deuda perpetua al 4 o/o interior, Deuda amortizable al 4 o/o, Obligaciones de Aduanas, etc.

Cábalas políticas Ayer noche fué muy visitada la Huerta por personajes de la situación.

Se habló mucho del discurso del señor Moret, diciendo el señor Cánovas que la prensa (la ministerial) ha interpretado demasíado bien las palabras del exministro liberal para que tenga él necesidad de agregar un punto á lo manifestado por los diarios de cámara.

Las censuras que los conservadores dirigen á Moret prueban que este ha dado en el clavo, y que sus afirmaciones han producido hondo efecto.

Una de las felicitaciones más entusiastas que ha recibido el notable orador liberal ha sido la de su jefe el señor Sagasta, que le telegrafió á las pocas horas de haber pronunciado aquél su discurso.

Varias noticias Se ha inaugurado en Santiago el nuevo edificio destinado á Monte de Piedad.

Siguen en aumento las huelgas mineras de Inglaterra.

El emperador Guillermo está muy mejorado de las lesiones recientemente sufridas á bordo de su yach de recreo. Créese que se aplazará algunos días la combinación de mandos militares. Peris.

AYUNTAMIENTO Sesión del 22 de Julio

ORDEN DEL DIA Acta de la sesión anterior. Aprobada.

Cuentas nóminas y libranientos Aprobadas. Don Jaquin Echarte, manifiesta haber anticipado en un año el pago del noveno plazo del importe del solar de la casa que posee, sita en el paseo de Valencia, y solicita se le haga la bonificación que proceda por dicho anticipo.

Informe la comisión de Hacienda. Don Fermín Ibarra, solicita se reconozca á su hermano don Evencio como dueño de un capital censal, y al recurrente como apoderado del mismo.

A la comisión de Hacienda. Don Juan Graciana Zabizta y don León Irujo, solicitan se les incluya en el empadronamiento de esta capital.

Como se pide. Don Fermín Roncal, en nombre de don Guillermo Doray, solicita la licitación de la tercera parte de un capital censal que corresponde á dicho señor.

A la comisión de Hacienda. Don José Serrano, empleado municipal, pide se le conceda una licencia de quince días á fin de hacer uso de las aguas de Gestona que le han sido recomendadas por el facultativo. Se concede la licencia.

Don Fernando Irujo, empleado en el ramo de alcantarillado, solicita se le anticipe una mensualidad de su sueldo á fin de poder atender á los gastos que se le originan con la enfermedad de su esposa, á condición de descontarle en los meses sucesivos la cantidad que se juzgue conveniente.

Se concede á lo solicitado. Don Sebastian Martinez y don Lorenzo Gorraiz solicitan la plaza de encargado de recoger los perros que se halla vacante por defunción de don Marcelino Rota.

A la comisión de alcaldes. Don Luis León, maestro auxiliar solicita se entregue á la M. I. Junta provincial de Instrucción pública el 3 por 100 de 825 pesetas que corresponde desde primero de Julio de 1887 á 30 de Septiembre de 1892, descontándosele después al exponente en la forma que se juzgue más conveniente.

A la comisión de Gobierno. Don Pablo Zalacain, arrendatario de la plaza de toros, manifiesta que el domingo próximo 25 del actual serán lidiados y muertos dos novillos, y solicita se aplique á la carne de dichos novillos la tarifa de 0'25 pesetas como carne barata.

A la comisión de Hacienda.

Don Modesto Arragni solicita se le prorrogue la concesión que se le hizo para continuar funcionando el Tío vivo de su propiedad, establecido á la entrada del paseo de la Tacuñera. A la comisión de alcaldes.

INFORMES De la comisión de Fomento Proponiendo se declare caduca la, por incumplimiento de las condiciones impuestas, la concesión que se hizo á don Esteban San Román para establecer y explotar un tranvía en jurisdicción de esta ciudad. Aprobado. (Se continuará).

Boletín del día SECCION RELIGIOSA Cultos para mañana

SANTO DEL DIA.—San Apolinario ob. y mr. El oficio divino es de San Apolinario ob. y mr. con rito doble y color encarnado.

En la Catedral, San Agustín y Descalzas.— Los mismos cultos que ayer.

En San Lorenzo.—A las ocho de la noche septenario de los Dolores de María. En San Ignacio.—Novenario de su santo titular. A las nueve de la mañana Misa y novena rezadas, á las ocho de la noche rosario, letanía cantada, novena, gozos cantados, exposición, estación y reserva.

GOBIERNO MILITAR Servicio de Plaza del día 23 de Julio

Parada.—Cantabria. Imaginaria.—Artillería, teniente coronel don Francisco Sterling.

Jefe de día.—Constitución, otro don Luis Bourgon. Hospital y provisiones.—Artillería, capitán 2.º

Reconocimiento de pienso.—Numancia, otro. Vigilancia.—Los cuerpos de la guarnición. Traje.—De diario.

Valores locales y provinciales Cotización del día de hoy

Table with 3 columns: Description, Compra, Venta. Includes items like Acciones Crédito Navarro, id Fabrica de Villaba, id Sociedad Arteta, etc.

EL TIEMPO La temperatura máxima de hoy es 23'4 grados centígrados; y la mínima de ayer fué 11'3

La altura barométrica á las nueve de la mañana de hoy en milímetros fué 727'2

El espacio recorrido por el viento durante las veinticuatro horas inmediatas á las expresadas fué 304.

que en menos de media hora engulleron veintitres chuletas y se bebieron más de la mitad de la enorme ponchera.

Harto el comandante, se tumbó en un sillón, encendió la pipa con un billete del tesoro, y después de limpiarse los bigotes dijo á las señoras, echándose las de amable:

«Sois para mí el postre más dulce y agradable. Juro por mis charreteras de comandante que después de almorzar nada me parece mejor que la conversación con las damas, si son bonitas como las presentes. ¡Una idea! Vamos á jugar al whist ó á la veintiuna, ó á bailar sino una mazurka. ¡Con mil de á caballo! No hay quien baile una mazurka en el regimiento como yo.» Y diciendo esto se acercó á las señoras, echándoles flores y bocanadas de humo alternativamente.

«Sí, á bailar, exclamó Robak; aunque soy fraile, también yo cuando he vaciado una botella recojo los hábitos y bailo alguna vez una mazurka. Pero me parece, señor comandante, que no hay razón para que mientras nosotros nos divertimos tiriten de frío allá fuera vuestros soldados. Creo que no habrá inconveniente en que se les ofrezca un barril de aguardiente.»

«Al contrario, repuso Plut, os lo ruego.» Robak le dijo al oído al juez:

«Dales un tonel de lo fuerte.» El resultado fué que mientras el comandante bebía dentro de la casa fuera comenzaba la orgía de la soldadesca.

El capitán Rikof no desplegaba los labios más que para beber; el comandante bebía y requebraba. No pudo resistir por más tiempo las ganas de

bailar que tenía; tiró la pipa, cogió á Telimena por la mano con intención de bailar, pero ella se escapó; entonces se dirigió á Sofía, invitándola á bailar.

«¡Eh, Rikoff, á ver si concluyes de soplar en esa pipa. Tú sabes tocar la guitarra; por ahí he visto una, cójela y tócanos una mazurka. Va á empezar el baile.»

Descolgó Rikoff la guitarra, y la afinó; Plut suplico otra vez á Telimena que le diera el brazo:

«Palabra de comandante, señorita: no soy ruso; que me llamen hijo de perra, si miento. No hay más que preguntar á cualquier oficial, y dirá que en el segundo ejército, novena división, segunda brigada de infantería, quinto batallón de cazadores nadie gana al comandante Plut á bailar una mazurka. Vamos, señorita, no sea usted desdeñosa; sino la castigaré, como castigan los oficiales.»

Y al decir estas palabras, se acercó á Telimena, la cogió de la mano y le dió un beso en sus blancas espaldas. Oírse el beso y un solemne bofetón que estampó Tadeo en las mejillas del comandante, fué todo uno.

Cuando Plut, que no esperaba esta contestación, se dió cuenta de lo sucedido, gritó lleno de cólera: «¡Sublevación! ¡Rebelión!» Y desenvainando el sable, se dirigió contra Tadeo. El hermano Robak sacó de la manga una pistola, y entregándosela á Tadeo, exclamó: «¡Dispara como sobre una muñeca!»

Cogió la pistola Tadeo, apuntó, disparó y erró el tiro; pero aturdió y chamuscó al comandante.

Rikoff se levantó entonces, y enarbolando la guitarra, cerró contra Tadeo. El senescal lanzó

GLANDARIO café salud recomendado por todas las eminencias médicas.
 Higiénico, agradable y económico
 Paquete de cuarto kilo 50 céntimos
 octavo 25
 Marca: La Torre del Oro
 Fabricantes: ESTEBAN MARTINEZ y C.ª - SEVILLA
 Pídase en todos los ultramarinos y confiterías
 Depositario exclusivo en Navarra y Vascongadas: CLAUDIO LOZANO, San Nicolás 64 Pamplona.—Se solicitan agentes en todos los pueblos. Condiciones de venta, inmejorables.
 1j

En Zaragoza
 en casa particular se desean dos huéspedes estudiantes ó como se proporcionen, los cuales podrán tomar referencias de la casa en el comercio de don Jacinto Jorge.

Disponible

Tónico-genitales
 del DOCTOR MORALES
 Célebres píldoras para la completa y segura curación de la IMPOTENCIA debilidad espermatorrea y esterilidad.
 Cuentan 30 años de éxitos y son el asombro de los enfermos que las emplean. Principales boticas á 30 reales caja, y se remiten por correo á todas partes.—Dr. Morales Carretas 39 Madrid.—En Pamplona, farmacia de J. Valencia.

DISPONIBLE

Pedid entodas las farmacias **BICARBONATO de SOSA QUIMICAMENTE PURO**
 Del farmacéutico **Torres Muñoz**, Calle de San Marcos 11 Madrid
 Cura el dolor de estómago y malas digestiones. Es el mejor polvo dentífrico y el más económico. Este producto es soluble y no hace daño, y aunque se aumente la dosis no perjudica.
 Exigir la firma de Torres Muñoz en el cierre de la caja
 Cajas metálicas de 0'50, 1 y 5 pesetas

Disponible

El Doctor Don Tomás Arnal Especialista en las enfermedades de los ojos del Colegio de Médicos de Zaragoza, Decano de los oculistas de Aragón y Navarra, etc.,
 Ha trasladado, por motivos de salud, su gabinete oftálmico de Zaragoza, donde ha residido veinticuatro años, á Tudela (Navarra) montado con todos los aparatos é instrumental que exigen los adelantos modernos. En dicho gabinete recibirá en consulta de diez á una de la tarde á todos los enfermos de la vista que deseen utilizar sus conocimientos. Honorarios módicos. Más de veinticinco años dedicado á la curación de todas las enfermedades de los ojos por GRAVES y CRONICAS que estas sean y practicando con feliz éxito toda clase de operaciones en los mismos.
 Carrera de las Monjas, 13, principal.—TUDELA (Navarra)

Clase especial para señoritas Meses de Julio, Agosto y Septiembre.
 Bordados, flores de tela y cera, frutas, grabados de oro y toda clase de adornos y objetos de capricho.
 Preparación de labores para el ingreso en la Normal.
 Encargos de bordados adornos y lecciones particulares.
 Para detalles, la directora del Colegio doña Libia Costa.
 San Miguel, 22, 3, PAMPLONA

LITINA SOLUBLE
 DEL DOCTOR ABADIA
 Uno ó dos frascos bastan para curar el reuma y la gota, en la mayoría de los casos uno. De venta: En Pamplona, farmacia de Negrillos; en Allo, farmacia de Abadía. Se remiten por correo.

VINOS de CORELLA
 Se venden por cuenta del cosechero en la calle de la Estafeta número 74.
 Precios sin igual y clases superiores.
 No dejen de visitar el almacén. Se sirve á domicilio.
 No equivocarse, ESTAFETA, 74.
 8 p-7c

HERALDO DE NAVARRA

Publica dos ediciones diarias; una edición de la mañana para los suscriptores de fuera de la capital con alcance telefónico y telegráfico; esta edición adelanta las noticias de más interés que publican los periódicos locales y de Madrid del mismo día y se remite momentos después á nuestros abonados de fuera de la capital.
 Para Pamplona, y sin que pierda el menor interés la edición anterior por ser del día, se publica la edición de la tarde con una extensa conferencia telefónica.
 Los precios de suscripción al HERALDO DE NAVARRA son los siguientes:
 En Pamplona un mes una peseta, tres meses tres pesetas, un semestre seis pesetas, un año doce pesetas.
 En el resto de España un trimestre cuatro pesetas; un semestre 7'50 pesetas, un año catorce pesetas.
 En América un semestre veinte pesetas, un año treinta y cinco pesetas.
 En el extranjero un trimestre once pesetas, un semestre veinte pesetas, un año treinta y cinco pesetas.
 El pago será adelantado, pudiendo remitirse el importe en sellos ó libranzas á la Administración del HERALDO DE NAVARRA, calle de Espoz y Mina, 2; segundo, derecha, Pamplona.
 A los quince días de caducada una suscripción se suspenderá el envío del periódico si no se hubiera renovado.

TARIFA DE ANUNCIOS

Atendiendo á la necesidad de facilitar el uso del anuncio tan necesario al comercio, el HERALDO DE NAVARRA dá novedad, amplitud y brevedad á los anuncios, insertándolos en la forma que los señores anunciantes soliciten, dentro del espacio ó número de espacios que paguen con arreglo á la siguiente tarifa, que los hace sumamente económicos:
 En primera plana 0,50 pesetas 24 centímetros cuadrados.
 En cuarta id 0,25 id.
 Anuncios y reclamos en gacetas, 0,50 pesetas línea.
 Comunicados á precios convencionales. Los suscriptores al HERALDO DE NAVARRA y los que soliciten más de diez inserciones tendrán un beneficio de 20 por 100 en precios de tarifa.
Esquelas de defunción
 En primera plana 7'50 pesetas por columna.
 En tercera diez pesetas por columna.
 En cuarta cinco pesetas por columna.

DISPONIBLE

Boletín del día
 SECCION RELIGIOSA
 Cuentos para niños
 El niño divino es de San Agustín, obispo y papa.
 con sus hábitos y color característico.

A los comerciantes en vinos

Se ofrece un inmenso surtido en cuarterolas, pipas, medias pipas, bordes, bocoyes y demás artículos de tonelería en clases y precios no conocidos hasta hoy.
 Compra y cambio de bocoyes usados
 Para convencerse de la realidad de lo expuesto, visitad los almacenes si los en la calle de Tejería números 33 y 35 donde se verán satisfechos todos vuestros deseos del comprador.
 1-30 a

AGUSTIN VIVES

LA UNION

Compañía anónima de seguros contra incendios



FUNDADA EN 1828

Establecida en París, 15, rue de la Banque.
 Reconocida en España por Real orden y sometida á su legislación.
 Garantías de la Compañía en 31 de Diciembre de 1896
 Capital social... Pesetas 10.000.000
 Reservas... 10.135.000
 Primas á recibir... 76.583.905
 Total de garantías... 96.718.905

Capitales asegurados en 31 de Diciembre de 1896, pesetas 15.986.763.085
 Sinistros pagados desde el origen de la Compañía 211.246.625
 Esta gran compañía es la que mayor cartera posee de cuantas de su clase operan en España.
 Asegura contra el incendio, el rayo y la explosión del vapor, del gas, de la dinamita y demás explosivos, toda clase de propiedades, muebles é inmuebles; garantiza también á los propietarios la pérdida de alquileres en caso de siniestro.
 Los setenta años de antigüedad de esta Compañía, su importantísimo capital y la enorme suma que lleva pagada por siniestros, la recomiendan con preferencia al favor del público.
 Subdirector en Pamplona, PEDRO RIEZU, Nueva, 20, 3.º

Venta de perros

En la calle de Santo Domingo número 25 se venden dos cachorros de pura raza inglesa y uno mestizo de Terranova, en el estanco darán razón.

Lámparas incandescentes WATT

Porta lámparas interruptores, corta-circuitos, aisladores y demás aparatos para la electricidad. Aceites minerales. Desincrustante RAURELL.
 Félix Utray é hijo.—PAMPLONA

Trabajos de imprenta y encuadernación se hacen con prontitud, gusto y economía.
Objetos de escritorio Se han recibido de todas clases de papeles y sobres para cartas, en estuches de papel y sobres inmensa variedad en clases y precios.
Papeles de hilo rayados y cuadrículados de todas clases.
 Antigua y conocida casa de ROMAN VELAN-DA, San Nicolás 15 y 17 Pamplona. 1-15 a

con rabia su cuchillo, que fué á clavarse en la guitarra, salvándose así Rikoff de muerte cierta. Lleno de espanto, exclamó éste: «¡A mi, mis cazadores!» y desvainando las espadas salieron por el vestibulo llamando á los soldados, Plut y Rikoff.
 Al mismo tiempo entró por la ventana que había enfrente buen golpe de hidalgos, espada en mano; al frente de ellos, Matias Varilla. A las voces, tres negros chicos aparecieron.
 Matias descargó sobre los tres recién llegados un golpe tremendo; pero sea por falta de vista ó por que la misma colera precipitase su determinación, el caso fué que cuando debieron caer tres cabezas, solo rodaron por el suelo los chacós. Los rusos salieron huyendo, y tras ellos Matias.
 Llegaron al patio: allí el tumulto era indescribible. Los partidarios de los Soplitz se daban prisas por desatar á los Dobrzynski. Advierten los rusos la maniobra, y tratan de impedirla. El sargento que los mandaba, hiere con la bayoneta á Podhaiski, y á dos más, y dispara sobre otro.
 Hisopo tenía ya libres las manos; desde lo alto de las vigas donde estaba, le dió al moscovita tal puñetazo en las espaldas que le hizo rodar por tierra. Al caer se le dispara el fusil con tan buena suerte, que le deja muerto en el acto. Hisopo se baja, coge el fusil y enarbolándolo á modo de maza rompe con ella los brazos á dos soldados, abre la cabeza al cabo, y los demás huyen desavoridos.
 Ya en esto, todos los hidalgos han recobrado la libertad y se dirigen á los coches en que vinieron he rmano Robak y sus amigos. Allí encuentran fusiles, escopetas, hoces y espadas. Llegan

sejo: los reunió alrededor de los carros y les mandó que esperasen.
 Entró el bernardo en el cuarto, muy otro del que solía: generalmente andaba Robak triste y taciturno, y ahora dibujábase en su fisonomía el contento y la satisfacción. Riéndose á más y mejor, dijo:
 «¡Ah, ah! muy bien, señores oficiales: ¡que me place! hay quien caza de día, vosotros por la noche. La cacería ha sido excelente, ya he visto las buenas piezas que habeis cobrado. Es preciso desplumar á esos hidalgos y poner freno á sus desmanes, porque andan demasiado revueltos. Señor comandante, mi enhorabuena: el conde es buena presa: es un Creso, y no debeis abrirle la jaula, como no dé trescientos ducados por lo ménos: y acordaos del convento y de mí, y no os faltarán oraciones. Por quien soy, que no me olvido de vuestra alma; la muerte, señor comandante, no respeta á veces ni á los oficiales superiores. Si, mi comandante, no hay hora segura; nada nos pertenece, como no sea lo que acabamos de comer ó de beber. Y á propósito, señor juez, ¿no es hora ya de almorzar? Yo me siento á la mesa y aconsejo á los demás que sigan mi ejemplo. Señor comandante, ¿no es verdad que ahora vendrían bien los razy? Y un bol de ponche, ¿que tal os parecería, señor teniente?»
 «Tereis razón, padre contestaron los oficiales: ya va siendo hora de que bebamos á la salud del juez.»
 El juez no se hizo de rogar: inmediatamente trajeron un bol, azúcar, botellas y los razy. Plut y Rikoff con tal ansia comenzaron á comer y á beber,